
Rapport d'activité 2014

Les activités 2014 ont continué celles de 2013. Nous les rappellerons simplement et détaillerons un
peu plus les points sur lesquels nous avons insisté. Notre souci permanent est bien évidemment la
pérennisation de tous les Paniers de Quartier (PdQ), 28 en février 2015.

I - Les Paniers de quartier

Comme en 2013, nous avons constaté une quasi stagnation du nombre global d'adhérents, avec
toutefois une reprise sensible à partir de septembre, nous en expliquerons les raisons un peu plus
bas.  De  nombreux  départs  ont  eu  lieu  en  même  temps  que  l'arrivée  de  nombreux  nouveaux
adhérents, pour beaucoup de nouveaux arrivants sur Marseille.
Les raisons invoquées lors de ces départs sont variables.

-  Viennent  en  premier,  les  déménagements,  surtout  chez  les  jeunes  en  situation  
professionnelle instable, qui partent dès qu'ils ont un nouvel emploi plus intéressant.
- D’autres personnes arrêtent pour des raisons de baisse de revenus ou de changement de 
situation familiale.
- Ensuite viennent les insatisfaits : manque de souplesse du système, non possibilité de choix
des légumes, engagement.
- Et enfin des personnes qui ont envie de faire une pause, d'essayer un autre système plus 
souple et que l'on voit assez souvent revenir au bout de quelques mois.
- Il y a aussi une baisse de la taille des Paniers pris , on passe ainsi d'un panier pour 4  
personnes à  un panier pour 2 et à un panier pour une personne.

Cette stagnation du nombre d'adhérents est donc notre souci premier, car beaucoup de maraîchers
du réseau distribuent uniquement dans le réseau. Il faut donc que tous, nous veillions à ramener de
nouveaux adhérents dans nos paniers.

Un nouveau Panier a vu le jour en début d'année, à la Cité de la Rouguière, Panier distribué par
Marie-Claude, juste avant son Panier de la Pomme. Il est à noter qu'un jardin partagé avait été mis
en place dans cette Cité par le centre social et que la distribution s'effectue devant ce jardin, ce qui
permet à Marie Claude de distribuer en plus de ses paniers, de précieux conseils aux jardiniers
amateurs.
En novembre, nous avons arrêté le Panier de l'allée des Pins. Malgré un engagement énorme de
Nadira, la responsable de ce Panier, les habitants de ce quartier se sont montrés moins intéressés à
ce type de distribution. Les quelques fidèles se sont répartis sur les paniers les plus proches.

Une forte embellie s'est faite à partir de septembre-octobre. En effet, au cours de ces 2 mois, nous
participons à plusieurs manifestations d'importance (Vivacité, la foire de Marseille, la semaine du
Goût) et cette année, nous avons organisé une conférence de presse pendant la foire, pour présenter
Une étude de prix comparative réalisée par Nicolas Brumauld assisté de Floriane Bolazzi. Nous
en  rappelons  les  résultats  essentiels:  à  l'année,  nos  paniers  reviennent  moins  chers  que  les
équivalents en agriculture conventionnelle dans le plus grand hypermarché de Marseille et à fortiori
beaucoup moins chers que dans les grandes surfaces bio. Cette étude a été reprise et citée par de
nombreux media et nous avons eu beaucoup de nouvelles adhésions suite à ces événements.



Nous essayons de visiter  régulièrement les différents Paniers de quartier,  afin d'apporter aide et
conseil lorsque des soucis se présentent, mais nous péchons par manque de forces vives.
En  fin  2014,  nous  avons  été  sollicités  par  un  groupe  de  l'ex  Alliance  Provence,  suite  à  une
séparation d'avec leur maraîcher, pour adhérer à notre réseau, ce projet commencera début 2015.
Les  3  Paniers  étudiants se  portent  bien,  un  4ème est  en  démarrage  au  Campus  de  Château-
Gombert et  c'est  Thierry qui les approvisionnera à partir  de 2015. Rappelons que Thierry avait
démarré son activité de paniers avec le Panier étudiant de St Charles et les Paniers étudiants d'Aix,
paniers qu'il a par la suite cédés à d'autres maraîchers.
De nouveaux Paniers sont en projet, nous espérons les voir fleurir courant 2015.

En 2014 nous avons organisé un week-end au Larzac chez l'un de nos producteurs, le GAEC de
Montredon du Larzac, qui nous fournit en tommes de brebis. Une trentaine d'adhérents ont eu
l'occasion de vivre le Larzac pendant trois jours, durant lesquels se sont alternés visites de fermes,
de sites historique de la lutte avec des moments festifs. Cela a été un week-end privilégié pour les
adhérents présents, qui a resserré les liens entre les adhérents de nos différents paniers de quartier
ainsi que ceux avec nos producteurs.

2014 a aussi vu naître une nouvelle possibilité pour les adhérents de nos paniers de quartier,
celle de pouvoir faire don de son panier via notre site internet en cas d'absence de leur part.
En effet, nous avons mis en place sur notre site internet une interface permettant à chaque adhérent
de faire don de son panier en ligne. L 'équipe de Paniers Marseillais ayant mis en place un réseau
partenarial avec des structures de l'aide alimentaire et des centres sociaux, afin de trouver des relais
permettant de cibler des familles dans le besoin, afin de leur faire profiter gratuitement et de façon
ponctuelle, de nos paniers de légumes. Cette interface est un pas de plus des Paniers Marseillais
dans la recherche de la démocratisation de la bio et de l'accès pour tous à une nourriture de
qualité.

II - Les Producteurs

Les Paniers Marseillais ont continué leur aide aux maraîchers , mais pas aussi importante qu'ils le
souhaiteraient,  au  vu  des  baisses  de  subvention.  Robert  Roussier  a  continué  ses  journées  de
formation par l'organisation de rencontres inter-maraîchers, rencontres très bénéfiques de l'avis de
tous.  Robert  souhaite  en 2015 se consacrer  plus  à  sa  ferme et  donc s'alléger  de ses  tâches  de
formateur. Il va falloir lui trouver un successeur, car cette activité sera maintenue. La pérennisation
des  Paniers  de  quartier  passe  par  la  possibilité  de  s'approvisionner  en  produits  autres  que
maraîchage. Nous continuons de diversifier les produits et avons proposé en plus en 2014, de la
Sève de Bouleau fraîche en Mars, opération qui a connu un franc succès et que nous renouvelons
pour  2015.  Nous  avons  contracté  également  avec  le  Domaine  d'Aragon  (vinaigres  de  fruits,
confitures d'arbousier et d'argousier, de framboise…)



III - Communication et sensibilisation des différents publics

Tenue de stands:
11 avril : Conférence Environnement / Santé (Fac St Charles)
23 avril : Projection à la maison de la Région "Calanques, une histoire empoisonnée"
23 mai : Stand au Festival Toukouleur (Campus Luminy)
24 mai :Festival Quartier Libre (Cité de la Rouguière)
1 juin : Stand à la Fête du vélo (Corniche Kennedy)
13, 14 et 15 juin : Participation à Terroir 13 - 2 stands (Hôtel département)
22 juin : Fête des Paniers Marseillais
25 septembre : Stand à la Banque Postale - Journée DD
25 septembre - 6 octobre : Participation à la Foire Inter. de Marseille - 1 stand + resto local (Parc
Chanot)
29 septembre : Conférence de presse - étude de prix "La Bio moins cher" (Parc Chanot)
16 octobre : Participation à la journée du DD à la CarSat
14 novembre : Participation à la journée de la santé humanitaire (Fac de la Timone)

Interventions sur invitations
26 mars : Intervention Spectacle "Travailleurs de la terre" au théâtre de la Cité
14 octobre : Intervention à l’Équitable Café (TAUP2)
16 octobre : Présentation des PAMA à l'école d'Horticulture de Marseille
20 novembre : Intervention au Café Repaire (Salon de Provence) présentation des PAMA et de
l'étude de prix.
11 décembre : Intervention colloque Alimentation (Fac St Charles)

Participation à différents événements
26 mars : Colloque FNAB au Pharo
29 mars : Stand au Forum du bien être et de la santé globale (Théâtre Mazenod)
14 avril : Réunion Plateforme Locale (APEAS)
29 avril : Formation financements ESS (maison de la région)
9 mai : Visite AMAP de St Cannat
11 juin : Concours des chefs Bio (Lycée Perdiguier Arles)
4 et 5 juillet : Participation aux Rencontres Déconomiques (Aix)
22, 23 et 24 août : Participation aux Rencontres Nationales des Agricultures (Dardilly, Rhône)
6 octobre : Participation au salon NatexBio (WTC)
16 octobre : Participation à la journée du DD à la CarSat
14 novembre : Participation à la journée de la santé humanitaire (Fac de la Timone)

Participation à des réunions avec des organismes auxquels nous adhérons
Nous faisons partie du collectif de défense des Terres fertiles  CDTF13, nous avons participé à 5
réunions du collectif en 2014. 
Le Pôle InPact: nous avons participé aux 4 réunions organisées dans l'année.



Réunions organisées par les Institutionnels
Nous  participons  régulièrement  aux réunions  organisées  par  les  divers  Institutionnels  :  Conseil
Régional, Conseil Général, AGAM (Agence d'urbanisme de l'Agglomération Marseillaise). 

Conseil de Développement de MPM
Une administratrice des PAMA est membre associé du conseil de développement de MPM dans la
commission agriculture, environnement, développement durable; elle a contribué à la rédaction d'un
petit  fascicule  sur  les  recommandations  de  la  commission  pour  l'agriculture  en  tant  que  force
économique dans MPM, en préconisant le développement des CCSSI (Circuits Courts Solidaires
Sans Intermédiaires) le développement d'une agriculture urbaine et périurbaine bio/agroécologique,
et la préservation du foncier à des fins agricoles.

Communication dans les media

Nous avons participé à différentes émissions de radio locales et cyber médias : Radio Dialogue,
Radio  Galère,  Marsactu,  LCM  La  Grande  Émission  De  nombreux  articles  de  presse  dans  les
journaux locaux: La Provence, La Marseillaise, Le Ravi dans des revues spécialisées: l'Agriculteur
Provençal
Au niveau national: article dans Silence, interview dans Reporterre, l'Humanité Dimanche

Les Télévisions locales et  nationales ont également parlé des PAMA, France 5 est  venu en fin
d'année passer quelques jours avec nous pour quelques minutes de reportage qui seront diffusées en
mars 2015.

Sensibilisation des enfants

Semaine du goût :
Un  moment  très  important  quant  à  la  sensibilisation  à  cette  agriculture  de  qualité  que  nous
défendons, est la semaine du goût en octobre. Pendant 3 jours cette année nous accueillons des
classes de primaire de différents quartiers de la ville. Nous faisons découvrir aux enfants différents
légumes et fruits et nous leur faisons déguster carottes, betteraves, radis, pommes, poires et jus de
fruits; ils repartent toujours avec quelques fruits et légumes, afin de faire profiter leurs parents de
leurs découvertes du jour. Comme ils trouvent excellent ce qu'ils dégustent , ils comprennent très
bien que l'agriculture biologique est très différente de l'agriculture chimique.

Interventions dans les écoles :

Nous sommes intervenus en 2014 auprès d'élèves de primaires lors d'intervention directement dans
les écoles, auprès d'une classe entière, pour des interventions d'environ une heure durant lesquelles
nous avons présenté les principaux légumes et fruits de saison, puis nous avons discuté de différents
types d'agriculture ainsi que de notre rapport à l'alimentation. Chaque élève a pu goûter différents
légumes, ainsi que nos délicieux jus de fruits produits par nos maraîchers. Enfin, chaque élève est
reparti avec un fruit, afin de poursuivre la discussion à la maison avec sa famille.



En 2014, nous sommes intervenus auprès de deux écoles primaire (école Boisson et école Air Bel)
pour un total de 10 classes visitées dont 6 classées en ZEP.

IV - Fête des PAMA

Le dimanche 22 juin 2014
Dans le merveilleux parc de Callelongue, niché au cœur du 8ème arrondissement, gracieusement
mis à notre disposition par la MGEN, il était aisé de transformer cette journée en un bon moment de
détente et de partage, convivial et familial. 
Ambiance champêtre au sein d’un trésor inconnu de ce quartier, dans lequel environ 200 personnes
ont pique-niqué en famille à l’ombre des arbres; environ 400 à 500 personnes ont passé un moment
d'échange ou de découverte auprès des différents producteurs et adhérents. 
L’organisation  d’un marché paysan a  connu un très  vif  succès.  Les  producteurs  qui  ont  fait  le
déplacement étaient ravis de leur journée, véritable moment d’échange avec tous les adhérents, sans
contrainte de temps. 

Un grand merci aux producteurs présents qui ont eu le temps de parler de leur cœur de métier et
d'échanger plus longtemps qu'à l'accoutumé avec leurs adhérents et également d’échanger entre eux,
c'est  probablement  le  seul  moment  de l'année  où,  toutes  disciplines  confondues,  ils  peuvent  se
rencontrer.
Nous  avons  donc  accueilli  avec  plaisir  nos  maraîchers  qui  ont  fait  un  stand  commun  de
maraîchage:Robert, Marie-Claude, Thierry, Christian, Claude, Jean-René et Loïc.

C'est avec grand plaisir également que nous avons accueilli des producteurs autres que maraîchers,
Cathy (huile  d'olive  AOC des  Baux,  Bérengère  de  Divers’Ethik(huile  d'Argan,  eau  de  rose  du
Maroc, ..) Morgane et Damien du Gaec de Montredon (fromages de brebis du Larzac), Anne du
Gaec de Ste Luce (fromages de vache et pain), Denis de Longo-Maï du domaine de Cabrery (vin),
Magali et Julien de l’EARL Les Deux Rives (viande, saucisses et merguez,et laine naturelle de leurs
moutons).

Un immense merci à tous les administrateurs (trices) des PAMA et les bénévoles des différents
groupes de quartier, qui ont géré cette journée en amont et le jour même. Un double merci à Nicolas
qui a supervisé le tout d'une façon magistrale.
Tout a commencé par la réalisation d’un fléchage (affiches et signalisation au sol), pour aider tous
les participants à venir de Castellane, du Rond-Point du Prado, du centre commercial Bonneveine,
du Parc Borely, .. Le tout dans la bonne humeur et par équipe de 2.
Pour permettre une bonne organisation, des tables et chaises nous ont été prêtées par la ville. Nous
avons dû aller les chercher et rapporter aux Aygalades. Là aussi, notre salarié a été efficace.

Le point fort de cette fête a été le repas du midi.
Le staff de la cuisine/préparation d'assiettes, a été mis à rude épreuve. Un immense merci à Magali
et Julien, EARL des 2 rives, qui, en apportant leur plancha au gaz, ont grandement aidé le staff à
préparer saucisses et merguez, et à contourner des problèmes d’alimentation électrique.



Les diverses salades et les desserts avaient été confectionnés et apportés par quelques adhérents.
Les abricots de Jean-René et Loïc, le vin de Longo-Maï et le jus de raisin de Jacques Roussier ont
été très appréciés. Tout ne fut certes parfait, certains durent attendre quelque peu le remplissage de
leur assiette, mais avec de la bonne humeur tout alla bien.

Devant l’affluence et malgré nos efforts d’anticipation, nous avons été dans l’impossibilité de faire
des assiettes à tous. Un glacier venu pour l’occasion a été dévalisé. 
La fête n’aurait été totale, sans la participation de la fanfare du "Pompier Poney Club" qui a mis
l’ambiance à partir de l'heure du repas.

Diverses animations ont occupé petits et grands, tout au long de la journée :

 Confection de bouquets : comment faire de jolis bouquets
 Semis et rempotage : Les techniques du semis et du rempotage
 Compost : Techniques de compostage urbain et de balcon
 Cirque : Pour les enfants
 Atelier d'écriture et de poésie : Soyez poète
 Course d'escargots renouvelée cette année avec les enfants toujours aussi heureux.
 Atelier peinture pour les enfants avec des légumes
 Atelier laine (filage, tricot....)

Les médias se sont intéressés à notre fête. Le matin nous avons été interviewés en direct par France
Bleu Provence, lors de l’émission du dimanche matin "Cap au Sud".

La presse n’a pas été en reste, La Provence et La Marseillaise se sont déplacés. Ils ont écrit 2 beaux
articles dans leur journal respectif, dans l’édition du lundi 23 juin. Nous les remercions.
Nous  remercions  chaleureusement  Madame  COUSTAU  Jocelyne,  "Administratrice
Nationale,Déléguée MGEN Bouches du Rhône"et Monsieur BIZET Guillaume, "Responsable du
Centre  de traitement  MGEN Paca-Corse"qui  nous ont  accueillis  gracieusement  dans  le  Parc de
Callelongue, merveilleux parc de la MGEN, qu’ils ont mis à notre complète disposition.

Merci à tous le bénévoles sans lesquels cette fête n’aurait pas pu avoir lieu et aux producteurs
qui ont répondu présent à ce moment privilégié dans la vie des PAMA.

Rendez-vous l'année prochaine pour la 8ème Fête des PAMA, encore plus nombreux!


